

YO FUI A LA GUERRA

El tema principal de esta investigación es entender las tensiones que existen entre los distintos participantes de la Guerra de Malvinas (Abril - 1982) con respecto a la forma en que se perciben (a sí mismos y a los otros) como "excombatientes" y a la lucha por el reconocimiento del Estado y la sociedad argentina.

OBJETIVOS

- Identificar y clasificar a los diversos actores sociales que participaron de la Guerra de Malvinas.
- Explorar las posturas de los diferentes participantes de la guerra.
- Identificar y explicar las tensiones entre veteranos, ex-combatientes y movilizados.
- Analizar cuáles son las causas de estas tensiones.

HIPOTESIS

Los distintos actores sociales involucrados en la Guerra de Malvinas atravesaron, desde la finalización del conflicto, procesos diferentes de búsqueda de reconocimiento social que generaron tensiones, visibles en los discursos, tanto en la forma en la que se perciben unos a otros, como en su manera de interpretar sus procesos de lucha por ser reconocidos por el Estado y la sociedad.



METODOLOGÍA

Para abordar esta investigación realizamos diferentes lecturas de bibliografía relacionada al tema, así como también de material audiovisual. Investigamos, también, el conflicto sobre la soberanía de las Islas Malvinas entre Argentina e Inglaterra y cuáles fueron las causas de dicha disputa. Por otro lado, profundizamos en el contexto social, político y económico por el cual estaba atravesando Argentina en el periodo en donde se desató la guerra (1976-1983). Además recurrimos a la construcción de fuentes de información primarias, a partir del testimonio de seis personas que fueron partícipes de la guerra, y les realizamos preguntas en función de los temas y objetivos generales y particulares de nuestra investigación.

INVESTIGADORES



Estudiantes del turno tarde de 6to año del Colegio San Miguel Arcángel.



Estudiantes del turno mañana de 6to año del Colegio San Miguel Arcángel.

AUDIOS Y VIDEOS DE LAS ENTREVISTAS REALIZADAS



Leonardo



Roberto



Gustavo



Gabriel



Luis y Francisco

ENTREVISTADOS



Leonardo Sergio Corbalán
Participo como: Soldado conscripto de GADA 601.
Edad actual: 59 años.
Edad en la guerra: 18 años.

Gustavo Schroeder

Participo como: Soldado conscripto del GADA 601.
Edad actual: 59 años.
Edad en la guerra: 18 años.



Roberto Mamani
Participo como: Cabo segundo infante de marina y comunicaciones, Comando anfibio.
Edad actual: 73 años.
Edad en la guerra: 32 años.

Luis López y Francisco Alfaro

Participaron como: Sargento ayudante, encargado de la subunidad del Ejército Argentino y Suboficial segundo de la Armada Argentina.
Edad actual: 73 y 72 años.
Edad en la guerra: 32 y 31 años.



Gabriel Barabino
Participo como: Conscripto de la Infantería de Marina (CIFIM), no llegó a desempeñarse en Malvinas, estuvo en la base aérea en Mar del Plata. Movilizado.
Edad actual: 59 años.
Edad en la guerra: 18 años.

FRAGMENTOS DE LAS ENTREVISTAS

Leonardo: "no tengo problema, como la mayoría de los veteranos, que sean reconocidos como movilizados" "Porque nosotros tuvimos muchos años de abandono ...éramos los locos de la guerra no nos daban trabajo" "Fuimos a Buenos Aires, nos enfrentamos con la policía, caímos presos, todo para hacer hacernos ver," "hicimos nuestras leyes, empezamos a conseguir la pensión ahí empezó a cambiar" "el problema radica en que nosotros llevamos un montón de años de lucha para hacer nuestras leyes de los que fuimos a las islas, nosotros no estamos en contra del movilizado que reclame su reconocimiento, lo que ellos tienen que hacer es hacer sus leyes, el problema de ellos es que ellos quieren ser reconocidos y subirse a las leyes nuestras y esa es la bronca que a vos te agarra ¿Dónde estaban cuando yo estaba allá cagándome a trompadas con la policía jaja entendés? No estaban ellos ¿entendés? Y ahora como nosotros estamos bien ahora todos quieren ser movilizados"

Gustavo: "No creo que merezcan el mismo reconocimiento que los excombatientes. Si los movilizados hubiesen aparecido y comenzado su lucha desde el principio, sería más válida su búsqueda de reconocimiento." "Cuando volvimos no tuvimos que pelear por eso, éramos muy discriminados y esto te cerraba muchas puertas. Y cuando nos juntábamos en el centro de excombatientes también peleábamos contra las FFAA, y a nosotros ya no nos importaba nada. Y en ese momento nunca vinieron los movilizados." "Los grupos de movilizados no buscan un reconocimiento, solo están en busca del mismo beneficio económico de los soldados."

Roberto: "Merecen mi respeto, yo no soy político ni un estudioso, pero creo que ellos deben tener un reconocimiento también." "Nunca fuimos tratados psicológicamente ni nada, yo seguí mi carrera, yo tenía una familia. Cuando uno es creyente uno va perdonando esas cosas" "Hoy por hoy todos dicen ex combatientes, ex veterano, somos todos ex soldados, pero calculo que tiene que tener un reconocimiento los veteranos continentales que le dicen, no sé si le corresponden, no puedo meterme porque soy apolítico a mí lo que me interesa que hagan patria, que haya respeto, que haya estudios" "tiene que tener ciertas consideración digamos los movilizados, merece mi respeto"

Luis: "El mayor reconocimiento lo merecen los soldados, ellos fueron los titanes, fueron sin haber sostenido un rifle en su vida y no dieron brazo a torcer".

Francisco: Eran los máximos esforzados en esto, no estaban preparados y dieron todo sin nada a cambio, quienes deberían tener mayor reconocimiento son ellos."

Gabriel: "Yo no sé si me corresponde el reconocimiento de excombatiente, en realidad exsoldado movilizado. Yo fui uno de los que fundó el centro de excombatientes con mis amigos porque yo estaba con ellos, pero no estuve tirando tiros, esa es la diferencia". "El gobierno militar fue un gran fracaso... instaló un 'de esto no se habla'... ¿quién se iba a hacer cargo de todas las consecuencias de la guerra? Ahí es cuando surgen los movimientos para combatir el proceso de 'desmalvinización". "hay subgrupos que quieren los mismos reconocimientos que ellos, yo no quiero eso".



MARCO TEÓRICO

Para adentrarnos al tema y comenzar, debemos de conocer los conceptos básicos que esta investigación usará como apoyo para su desarrollo.

Se considera "EX COMBATIENTE" a todos los ex soldados conscriptos, personal de Oficiales, Suboficiales y Soldados de las Fuerzas Armadas y Fuerzas de Seguridad, que fueron destinados y/o entrado efectivamente en combate en las acciones bélicas llevadas a cabo en las jurisdicciones del Teatro de Operaciones Malvinas (TOM: desde el 2 hasta el 7 de abril de 1982) y del Teatro de Operaciones del Atlántico Sur (TOAS: desde el 7 de abril hasta el 14 de junio de 1982), y civiles que se encontraban cumpliendo funciones de servicio y/o apoyo, en los lugares en que se desarrollaron estas acciones.

Se considera también el concepto de "EX SOLDADO CONSCRIPTO MOVILIZADO CONTINENTAL" a aquellos que fueron trasladados desde su lugar de origen por el mismo periodo de tiempo que duró la Guerra de Malvinas y fueron desplegados por el sur del país en bases militares, aéreas y puntos estratégicos cumpliendo tareas de vigilancia y defensa de las costas patagónicas, o realizaban tareas de logística o sanidad.

Por otro lado, se denomina "CONSCRIPTO DE GUERRA" al soldado que recibe la instrucción militar obligatoria. En nuestro país, esto se realizó desde los años 1901 hasta 1994, es por lo que en el marco de la guerra estaba vigente, también llamado colimba. En el ámbito militar, un "VETERANO" es un soldado que se ha retirado. La noción suele emplearse para nombrar a los combatientes que participaron de una guerra: en este caso, también se habla de veteranos de guerra.

